
 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

JUEVES 18 DE MARZO, 2010 

 

 

 

PRIMERAS PLANAS 

 

 HAY MÁS PETRÓLEO… PERO EN EL PAPEL  

 

EL PLEITO AMLO-FOX PARÓ OBRA EN 
DRENAJE  

 

CALDERÓN ―HACE LO QUE PUEDE 
CONTRA EL NARCO‖, DICE SRE  

 

RECHAZA SG CRÍTICA DE EU AL EJÉRCITO  

 

FUERTES REPROCHES DE EU Y MÉXICO 
POR CASO JUÁREZ  

 

CONTRA LA VIOLENCIA, INVERSIÓN 
SOCIAL: EU  

 

PESO Y RESERVAS, EN SU MEJOR 
MOMENTO 

 

LANZAN SALVAVIDAS PARA LAS SOFOLES  

 

CERO TOLERANCIA AL NARCO: SABINES  

 

EJÉRCITO NO HA FALLADO Y SE QUEDA  

 

¡GRANADAZOS!  

 

 

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO DE LA INFORMACIÓN QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD 

INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA 

DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL 

 

 

http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.reforma.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.el-universal.com.mx
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.prensaescrita.com/diarios.php?codigo=MEX&pagina=http://www.milenio.com
http://www.jornada.unam.mx/2007/01/15/index.php?section=impresa
http://www.cronica.com.mx/
http://www.cronica.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.nuevoexcelsior.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.elfinanciero.com.mx/
http://www.economista.com.mx/
http://www.elsoldemexico.com.mx/
http://www.ovaciones.com/
http://www.la-prensa.com.mx/


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

RESUMEN 

 

SEP 

 

* Equidad en la enseñanza 

La Jornada: Ante presidentes municipales de las localidades más pobres del 
país, el titular de la SEP, Alonso Lujambio, insistió en la defensa de la 
propuesta de reforma política del presidente Felipe Calderón. En su mensaje, 
luego de recibir la Carta compromiso por la equidad en la enseñanza, 
suscrita por autoridades municipales y el Conaedu, destacó que la igualdad 
aún es una tarea histórica pendiente que ―no debe llevarnos a la lamentación 
ni la congoja, pero tampoco a la búsqueda estéril de culpables, históricos o 
no‖. 

En el encuentro, celebrado en el Salón Hispanoamericano de la sede de la 
SEP, Lujambio instruyó al director general del Conafe, Arturo Sáenz, para 
que se coordine con gobernadores y presidentes municipales a fin de 
informarles puntualmente de las acciones en materia de infraestructura, con 
la finalidad de que los alumnos de los municipios que presentan mayor 
rezago educativo en el país practiquen deportes, actividades artísticas y no 
falten libros o maestros. 

Por su parte, Sáenz reconoció que alrededor de 80 mil niños en edad de 
cursar su educación básica, que habitan en las comunidades rurales más 
pobres del país, no asisten a la escuela. Insistió que, al menos, 80 por ciento 
de esta población se concentra en 172 municipios de 14 entidades ubicadas 
en zonas de alta marginación social.  

Asimismo, apreció que el Senado se muestre ―inquieto‖ sobre el tema de la 
comida chatarra, pero aclaró que ellos sólo hacen un exhorto, ―y nosotros 
podemos hacer algo más profundo‖ al recordar que, junto con la Secretaría 
de Salud, la SEP elabora un programa para atender este problema ―del modo 
más efectivo posible‖. (La Jornada 10 y 12, Reforma 14-A, La Prensa 15, El 
Universal 11-A, Impacto 10, La Razón 3) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/01JOR180310


 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

* Concurso Intermedio de Plazas Docentes 

Reforma: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, informó que 
los maestros que no lograron obtener una plaza a través del Concurso 
Intermedio, seguirán laborando por contrato de honorarios, pese a que 
algunos no aprobaron el examen porque ―los alumnos no pueden quedarse 
sin profesor‖. Señaló que, aunque quedaron vacantes 214 plazas, no pueden 
otorgarlas a maestros que no tuvieron el puntaje mínimo aprobatorio, por lo 
que aclaró que serán guardadas para otorgarlas a los maestros que 
aprueben el próximo concurso nacional, en agosto de 2010. (Reforma 14-A, 
Excélsior 16-A, Milenio 11, Metro 10) 

* Inauguración de exposición en Bellas Artes 

Milenio: En el Palacio de Bellas Artes, el titular de la SEP, Alonso Lujambio, y 
la presidenta del Conaculta, Consuelo Sáizar, acompañaron al Presidente 
Felipe Calderón y a su esposa, Margarita Zavala, durante la inauguración de 
la exposición El mundo invisible de Rene Magritte. (La Crónica 9, Reforma 20-
Cultura, La Jornada 8-Cultura, Milenio 43-Cultura). 

* Lujambio defiende la reforma política de Calderón 

El Universal: El Secretario de Educación Pública, Alonso Lujambio, 
acompañó a la presidenta del Sistema Nacional DIF, Margarita Zavala, 
durante su gira de trabajo por Puebla. Ahí, el titular de la SEP ―defendió la 
política del presidente Felipe Calderón‖. (El Universal 11-A, El Gráfico 11) 

* Compromiso en Ciudad Juárez 

La Jornada: El embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual 
advirtió que la violencia derivada del narcotráfico puede aumentar a corto 
plazo, debido a las medidas que se están adoptando contra el crimen 
organizado. En una reunión con medios de comunicación, el embajador 
recordó que en la reciente visita del Presidente Felipe Calderón a Ciudad 
Juárez estuvieron presentes el Procurador general y los secretarios de 
Seguridad, Desarrollo Social y Educación, una táctica que toma en cuenta 
todas las líneas de trabajo antes citadas. (Primera plana y 3) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/03REF180310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/07MIL18032010
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/02UNI180310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/06JOR180310
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* Plan de PepsiCo para sustituir bebidas azucaradas 

Excélsior: La empresa PepsiCo informó que, a escala internacional, retirará de 
las escuelas los refrescos con alto contenido de azúcar y buscará trabajar de 
manera cercana con los padres de familia, los líderes de la comunidad y las 
autoridades escolares para garantizar que solamente los productos que 
cumplan con la política anunciada sean ofrecidos en las escuelas para la venta 
a los estudiantes. 

No obstante, la especialista en el sector de las bebidas y analista de Ixe Banco, 
Ana Paula Pedroni, señaló que esta es una buena apuesta para la empresa, 
pues al contar con una amplia gama de productos, compensará los cambios de 
hábitos que realicen los consumidores ―con el objetivo de tener una vida más 
saludable‖. (Pág. 17-A) 

 

SECTOR EDUCATIVO 

 

* Exigen a Calderón publicar la Ley del Libro 

La Jornada: Un dictamen de la Comisión de Educación del Senado busca que el 
Ejecutivo Federal sea exhortado a publicar el Reglamento de la Ley de Fomento 
para la Lectura y el Libro, después de año y medio de haberse publicado, para 
brindar certeza a editores, distribuidores, libreros y lectores. ―Cuando esto 
suceda, la pelota del precio único para los libros quedará en Los Pinos‖. (La 
Jornada 8-Cultura, Milenio 42-Cultura «Delitos Menores») 

* Controlado, el brote de piojos en escuelas del DF 

Milenio: El Secretario de Salud del DF, Armando Ahued, informó que el brote 
de piojos que se registró en 11 escuelas públicas y tres privadas de cinco 
delegaciones de la Ciudad de México se encuentra totalmente controlado, 
pero existe el riesgo de que puedan presentarse más casos, por lo que pidió 
a los padres de familia vigilar la higiene y aseo personal de los estudiantes de 
primaria y secundaria, principalmente de los planteles donde se registró el 
brote. 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S05EXCE180310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S01JOR180310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S02MIL180310
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En tanto, el Secretario General de la Sección 17 del SNTE, en Toluca, Estado 
de México, Lorenzo Roberto Guzmán Rodríguez, consideró que no se debe 
descartar que se presente una epidemia de piojos en esa entidad, por lo que 
los padres de familia, alumnos y maestros deberán tomar sus previsiones al 
respecto. (Milenio 27, El Sol de México 4-República) 

* Discutirán el recorte del presupuesto anual de la UACM 

La Jornada: La Asamblea Legislativa del Distrito Federal llamará a cuentas al 
secretario de Finanzas de esta ciudad, Mario Delgado Carrillo, para que 
explique a los diputados los motivos que llevaron al recorte del presupuesto 
anual de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México, pues nosotros no 
vemos ningún motivo para ello. En conferencia de prensa, el diputado petista 
Arturo López Cándido detalló que en la sesión ordinaria que realizarán hoy 
los legisladores presentará un punto de acuerdo en el que pedirá la 
comparecencia del responsable de las finanzas locales, para conocer en 
detalle la disminución presupuestal a esa universidad, pues afecta de manera 
sensible los programas y actividades proyectadas, además de que le impide 
otorgar mejores condiciones de trabajo o aumento salarial a su plantilla 
laboral y académica. 

A la par, dijo el legislador, se propondrá la realización de una mesa de 
trabajo con el rector de esa institución, Manuel Pérez Rocha, para que 
exponga a los problemas financieros que les ha ocasionado el recorte a su 
presupuesto anual durante los últimos años. López Cándido reconoció que 
los diputados capitalinos cometimos el error de no revisar minuciosamente el 
presupuesto que nos envió el Gobierno del Distrito Federal para la UACM, 
pero estábamos en la idea de que las autoridades respetarían el dinero que 
inicialmente pidió esta institución de educación superior. 

Explicó que son dos los principales planteamientos a tratar en la citada mesa 
de trabajo: la entrega inmediata de los recursos asignados con anterioridad a 
la UACM, y que se rediscuta el presupuesto que se le viene asignando 
mensualmente, el cual ha ido a la baja. (La Jornada 38, La Crónica 17, El Sol 
de México 3-Ciudad) 

* Programa Niños Talento 

El Sol de México: Con el programa Niñas y Niños Talento, el gobierno 
capitalino ha apoyado la educación de 120 mil infantes, a quienes les ha 
otorgado becas de 150 pesos mensuales y dos entregas bimestrales de 600 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S06JOR180310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S09EXCE180310
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pesos, para lo cual se han invertido 216 millones de pesos. Marcelo Ebrard, 
jefe del GDF, al encabezar la entrega de mil nuevas becas, reiteró el 
compromiso de que todos los programas de apoyo a los estudiantes, como la 
entrega de uniformes y útiles escolares y la instalación de computadoras en 
las escuelas, seguirán adelante. Destacó que en la capital, todos los niños 
tienen el respaldo del gobierno para que no se queden solos y puedan tener 
acceso a todas las oportunidades.  

Excélsior: En este contexto, el GDF destinará este año 470 millones 900 mil 
pesos a 151 mil becas estudiantiles. (El Sol de México 4-Ciudad, Excélsior 1-
Comunidad) 

* El Correo Ilustrado: Piden libertad para estudiante 

La Jornada: En la sección El Correo Ilustrado, el ―Comité por la Libertad de 
Víctor Herrera Govea‖ escribió para pedir al presidente del Tribunal Superior 
de Justicia del DF, a la juez Celia Marín Sasaki, juzgado 30; el auto de libertad 
a dicho estudiante, Víctor Herrera, quien fue detenido en la marcha del 2 de 
octubre y acusado por daño en propiedad ajena y robo en pandilla. (Pág. 2) 

* Reparación de murales en Chile 

Milenio: Los trabajos preliminares de restauración de los murales pintados 
por los mexicanos David Alfaro Siqueiros y Xavier Guerrero, que resultaron 
dañados por el terremoto el 27 de febrero, comenzaron en la sureña 
población de Chillán, en Chile. La coordinadora del Consejo de Monumentos 
Nacionales de Chile, María Soledad Silva, dijo que le proceso inició con el 
rescate técnico de las obras, en especial del mural De México a Chile, de 
Xavier Guerrero que sufrió desprendimiento de superficie. 

Cabe destacar, que antes del temblor, tuvieron otra restauración los 
murales, que se prolongó durante más de un año, fue encabezada por los 
especialistas del INBA de México, David Oviedo Jiménez, Elena Acosta y 
Renato Robert Paperetti. Así que los fragmentos serán guardados en cajas 
hasta que empiece el proceso de restauración, en el que se buscará que 
participen los mismos expertos mexicanos que rehabilitaron dichos murales. 
(Pág. 45-Cultura) 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S07JOR180310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/S11MIL180310
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INFORMACIÓN GENERAL 

 

* La prioridad es la recuperación económica 

Milenio: La prioridad del Gobierno Federal es que la recuperación económica 
se traduzca en empleos e ingresos para las familias mexicanas, de manera 
que se sienta en sus bolsillos, aseguró el Presidente Felipe Calderón. En la 
puesta en marcha de dos plantas de producción del Grupo Safran de trenes 
de aterrizaje de aviones Boeing 737 y airbús, el Mandatario reiteró que 2010 
―está siendo ya el año de la recuperación económica‖, pues sólo durante los 
dos primeros meses se crearon 164 mil nuevos empleos.  

Expresó que su administración trabajará intensamente, junto con las 
empresas y los gobiernos estatales, para convertir a México en uno de los 
mejores lugares de inversión en el mundo. El Presidente informó que nuestro 
país ocupa el primer lugar en el mundo en la captación de nueva inversión en 
proyectos de aeronáutica, debido a que en los dos años recientes se han 
establecido 150 empresas de este tipo, de las 217 que operan en territorio 
nacional. (Pág. 5) 

 

* Caso de la violencia en Ciudad Juárez 

Milenio: El gobierno del Presidente Felipe Calderón está haciendo lo que 
puede para detener este clima de violencia‖ que impera en México, aseguró 
la titular de la Secretaría de Relaciones Exteriores, Patricia Espinosa, en 
respuesta a los comentarios de la secretaria del Departamento de Seguridad 
Interna de EU, Janet Napolitano. La canciller pidió también al gobierno de 
Barack Obama asumir un mayor compromiso en la lucha contra los grupos 
del narcotráfico que coadyuvan desde ese país con los cárteles mexicanos 
en el tráfico de drogas y armas. 

Durante la firma del acuerdo entre México y España para la creación de la 
subcomisión de defensa, Espinosa sostuvo que ambas naciones tienen 
responsabilidades para enfrentar este problema, pero recordó que deben 
ejercerlas en sus respectivos territorios. ―Desafortunadamente no vamos a 
poder solucionar de un día para otro‖ la situación de violencia, si bien el 
presidente Felipe Calderón lo planteó desde el inicio de su mandato. 
Espinosa precisó que las autoridades encargadas de hacer frente a esta 
coyuntura hacen ―todo lo que pueden con la finalidad de detener el clima de 
violencia‖.  

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I02MIL180310
http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I01MIL180310
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Aclaró que en el contexto de la cooperación bilateral de México y Estados 
Unidos (la Iniciativa Mérida) se prevé que ambas naciones actúen cada quien 
en su territorio para realizar las acciones necesarias contra el crimen 
organizado. 

La Jornada: El titular de la Secretaría de Gobernación, Fernando Gómez 
Mont, calificó de ―reprobables, no aceptables y falsas‖ las afirmaciones de la 
secretaría de Seguridad Interna de EU, Janet Napolitano, de que el 
despliegue de militares en Ciudad Juárez ―no ha ayudado en nada‖ para 
contener el nivel de violencia en esa zona. Advirtió la presencia de las 
fuerzas armadas en esa urbe fronteriza continuará, aun cuando asignarlas a 
tareas ajenas a su responsabilidad ―natural‖ las ha ―desgastado‖. (Milenio 
Ocho columnas y 31, La Jornada Ocho columnas y 3) 

* Critican plan de austeridad del Gobierno Federal 

Milenio: El coordinador del PRI en la Cámara de Diputados, Francisco Rojas, 
calificó de insatisfactorio el plan de austeridad propuesto por el Ejecutivo y 
anticipó que su bancada llamará a los funcionarios de la Secretaría de 
Hacienda para exigirles un mayor ahorro, como condición para continuar los 
trabajos sobre la reforma hacendaria. La vocera de los diputados del PRD, 
Leticia Quezada, consideró el proyecto de ahorro ―una burla‖ y demandó al 
Gobierno Federal un recorte anual de hasta 45 mil millones de pesos en el 
gasto corriente, mientras que el panista Luis Enrique Mercado expresó el 
respaldo de su bancada al Programa Nacional de Reducción del Gasto 
Público. 

Rojas consideró que la meta de austeridad del Ejecutivo es ―muy reducida‖ y 
subrayó que los legisladores priistas no pueden estar satisfechos con el 
programa. ―No podemos estar satisfechos con ello y lo que vamos a hacer es 
estudiarlo para que podamos llegar a algo satisfactorio para todos‖, dijo, y 
advirtió que el Ejecutivo Federal no tendrá autoridad moral para pedir un 
nuevo esfuerzo fiscal a los contribuyentes, en tanto no reduzca su gasto 
corriente, que tan sólo entre 2000 y 2009 creció casi 900 mil millones de 
pesos. (PP y 4) 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I04MIL180310
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* Recalculan reservas de crudo en México 

Reforma: Las nuevas reglas de medición de reservas petroleras de la 
Securities and Exchange Commission que se aplican desde enero pasado, 
beneficiaron a Pemex, pues estima que en 2009 se sumaron alrededor de 700 
millones de barriles a las reservas petroleras, de los cuales sólo 400 millones 
corresponden a verdaderos hallazgos, como el de Ayatsil en el Golfo de 
Campeche, pero otros 300 millones derivan sólo de una forma diferente de 
medir las reservas ya existentes. 

El cambio de método de medición permite contabilizar como reservas 
probadas hidrocarburos que no se podía extraer de manera rentable en el 
pasado, pero que ya es factible hacerlo por la existencia de nuevas 
tecnologías. Sin embargo, pese a la reclasificación y a los descubrimientos, 
no se agregaron suficientes reservas para evitar una nueva caída por efecto 
de la extracción del 2009.  

Se estima que el año pasado se repusieron sólo 77 barriles de cada 100 
extraídos. Los resultados de la nueva metodología aplicada por la SEC se 
darán a conocer hoy, durante la conmemoración del 72 Aniversario de la 
Expropiación Petrolera, a celebrarse en la refinería de Tula, Hidalgo. En la 
ceremonia también se informará que a enero pasado el volumen de reservas 
probadas se ubicaba en 13 mil 922 millones de barriles de petróleo crudo 
equivalente, lo que al ritmo de producción actual duraría poco menos de 13 
años. (Ocho Columnas) 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

http://www.sep.gob.mx/wb/sep1/I05REF180310
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10 SOC Y JUS 40 

Conafe: 80% de esta población, de 172 municipios marginados 

SIN ACCESO A LA ESCUELA, 80 MIL NIÑOS EN EDAD 
DE CURSAR ENSEÑANZA BÁSICA 

 
LAURA POY SOLANO 

El director general del Consejo Nacional de Fomento Educativo (Conafe), 
Arturo Sáenz Ferral, reconoció que 80 mil niños en edad de cursar su 
educación básica, que habitan en las comunidades rurales más pobres del 
país, no asisten a la escuela. Indicó que al menos 80 por ciento de esta 
población se concentra en 172 municipios de 14 entidades ubicadas en zonas 
de alta marginación social. 

A escala nacional, destacó que cerca de 1.5 millones de niños enfrentan esa 
situación, aunque ―el mayor porcentaje de los menores que no acuden a un 
centro escolar se concentra en zonas urbanas marginadas, donde la 
población más pobre de la periferia no puede acceder a servicios 
educativos‖. 

En entrevista, tras participar en la entrega al titular de la Secretaría de 
Educación Pública, Alonso Lujambio, de una carta-compromiso suscrita por 
alcaldes de ocho entidades –en la que se comprometen a reducir la tasa de 
ausentismo escolar en comunidades de alta marginación y a mejorar la 
infraestructura–, afirmó que con este acuerdo ―los tres niveles de gobierno 
acordamos que a partir del ciclo escolar 2012 ninguno de estos 80 mil niños 
se quede sin ir a la escuela‖. 

El funcionario apuntó que el Conafe tiene como meta atender a la población 
rural más pobre, destacando comunidades indígenas, así como aquellas 
ubicadas en zonas de difícil acceso y con una población menor a 500 
habitantes. 

Sin embargo, reconoció que ―hay escuelas donde no hay profesores y el 
consejo las está atendiendo con instructores comunitarios.  
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10 POLÍTICA 3 

Las medidas aplicadas pueden provocar reacción de criminales 

ADVIERTE CARLOS PASCUAL SOBRE POSIBLE 
INCREMENTO DE LA VIOLENCIA EN EL PAÍS 

 
GEORGINA SALDIERNA 

El embajador de Estados Unidos en México, Carlos Pascual, advirtió ayer que 
la violencia derivada del narcotráfico puede aumentar en el corto plazo, 
debido a las medidas que se están adoptando contra el crimen organizado. 

Un día después de visitar el consulado de su país en Ciudad Juárez, 
Chihuahua, consideró que no fueron bien entendidos los dichos de Janet 
Napolitano, secretaria de Seguridad Interna, quien declaró la víspera que el 
envío del Ejército a la urbe fronteriza no ha ayudado a resolver la ola de 
violencia. 

Puntualizó que la visión de su gobierno es que no ―podemos mirar sólo al 
Ejército para solucionar el problema‖. Se requiere el apoyo complementario 
de todas las fuerzas policiacas y de diversas instancias judiciales, para 
asegurar que las personas que sean arrestadas puedan ser procesadas y 
consignadas, y se tenga la capacidad de mantenerlas en las cárceles. 

De igual manera, es necesario reforzar aspectos socioeconómicos que 
aumenten la capacidad de la sociedad para resistir a los narcotraficantes, 
agregó el diplomático estadunidense. 

Carlos Pascual reiteró el apoyo de la Casa Blanca a la estrategia de las 
autoridades mexicanas contra el tráfico de estupefacientes, a la cual calificó 
de ―correcta‖. 

En una reunión con medios de comunicación, el embajador recordó que en la 
reciente visita del presidente Felipe Calderón a Ciudad Juárez estuvieron 
presentes el procurador general y los secretarios de Seguridad, Desarrollo 
Social y Educación, en una táctica que toma en cuenta todas las líneas de 
trabajo antes citadas. 
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FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10 POLÍTICA 3 

Destacó que el propósito de la estrategia gubernamental es reducir la 
violencia y eliminarla. No obstante, reconoció que las medidas que se están 
adoptando pueden incitar a corto plazo una reacción de los narcotraficantes 
y que las agresiones aumenten. 

Al preguntarle si el homicidio de tres personas relacionadas con el consulado 
de Estados Unidos en Ciudad Juárez obliga a modificar la táctica de las 
autoridades federales de México, Pascual expuso que lo sucedido en esa 
urbe muestra que es absolutamente crítico tener capacidades 
complementarias de muchas fuerzas en la lucha contra el crimen. 

Subrayó que el gobierno mexicano es el que debe adoptar las decisiones al 
respecto. Estados Unidos mantiene su determinación de apoyar con 
información, inteligencia, equipos para mejorar capacidades y programas 
para reducir la demanda de droga en México, donde 70 por ciento de los 
narcotraficantes son adictos. 

Expuso que en su país se sigue trabajando para disminuir el consumo de 
enervantes. Para el próximo año, el presidente Barack Obama solicitó al 
Congreso un presupuesto de 5 mil 600 millones de dólares para enfrentar la 
demanda de droga, subrayó. 

Acerca de Tamaulipas, dijo que en ese estado la violencia ha bajado en 
semanas recientes. No se sabe si esto obedece a que los cárteles que 
disputan la plaza se están reagrupando y se preparan para atacar, o si 
efectivamente han decidido no continuar la batalla. Consideró que debe 
darse seguimiento al asunto y adoptar medidas preventivas. 

No hay que decir que se trata de una lucha entre cárteles y dejarlo que siga 
al punto de ceder control de las calles a fuerzas ilegales, porque eso afecta la 
autoridad del estado 
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Aprueba el Senado punto de acuerdo 

PEDIRÁN A CALDERÓN EMITIR REGLAMENTO DE 
LEY DEL LIBRO 

DE LA REDACCIÓN 

El Senado aprobó un punto de acuerdo para dirigir un exhorto al presidente 
Felipe Calderón para que expida el Reglamento de la Ley de Fomento para la 
Lectura y el Libro, después de año y medio de haberse publicado este 
ordenamiento, para brindar certeza a editores, distribuidores, libreros y 
lectores. 

La ley, publicada en el Diario Oficial de la Federación el 24 de julio de 2008, 
establece las bases para la definición del Estado en la materia y especifica 
los ámbitos de competencia de los involucrados en el sector editorial. Sin 
embargo, ante la inexistencia del reglamento de la ley, no se han precisado 
los mecanismos de actuación en la industria editorial. 

Un aspecto destacado de la Ley de Fomento para la Lectura y el Libro es el 
establecimiento de un precio único de venta en el país, que sería fijado por 
los grupos editoriales. 

Pero, para concretar esa disposición se necesita la reglamentación que 
especifique cuál es la autoridad responsable del registro de precios, las 
fechas de vigencia y cómo actuará la autoridad en caso de incumplimiento. 

Según una Encuesta Nacional de Lectura, citada en el punto de acuerdo, el 
precio del libro obstaculiza el acceso a la lectura a 14 por ciento de la 
población. 

El punto de acuerdo fue propuesto por la Comisión de Educación del Senado 
en la sesión plenaria del pasado martes y se aprobó por votación económica. 
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Son planteles hasta con 800 niños, y en los que nosotros no deberíamos 
estar, pero tampoco podemos salirnos sin establecer un acuerdo con las 
autoridades para garantizar que se imparta el servicio educativo‖. 

Sáenz Ferral afirmó que se atienda ―fuera de regla‖ a un porcentaje elevado 
de comunidades rurales, y que con los recursos para esta tarea ―podríamos 
ocuparnos hasta de 60 por ciento de los 80 mil niños que no asisten a la 
escuela y que sí son parte de nuestra responsabilidad como institución 
pública‖. 

En cuanto a la inversión pública destinada a los alumnos de localidades de 
alta marginación, señaló que en promedio se destinan mil 300 pesos por 
estudiante en el modelo Conafe, ―que es muy poco, pues nosotros no 
contamos con docentes, ya que nuestros instructores son jóvenes egresados 
de secundaria o bachillerato que no cuentan con formación de maestros‖. 
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Diputados admiten que cometieron el error de no revisar el proyecto del 
gobierno local 

CITARÁN A DELGADO PARA QUE EXPLIQUE LOS MOTIVOS 
DEL RECORTE AL GASTO DE LA UACM 

En riesgo, uno de los pilares de la educación e investigación pública de la 
capital, dice petista 

RAÚL LLANOS 

La Asamblea Legislativa del Distrito Federal (ALDF) llamará a cuentas al 
secretario de Finanzas de esta ciudad, Mario Delgado Carrillo, para que 
explique a los diputados los motivos que llevaron al recorte del presupuesto 
anual de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México (UACM), ―pues 
nosotros no vemos ningún motivo para ello‖. 

En conferencia de prensa, el diputado petista Arturo López Cándido detalló 
que en la sesión ordinaria que realizarán hoy los legisladores presentará un 
punto de acuerdo en el que pedirá la comparecencia del responsable de las 
finanzas locales, para conocer en detalle la disminución presupuestal a esa 
universidad, pues afecta de manera sensible los programas y actividades 
proyectadas, además de que le impide otorgar mejores condiciones de 
trabajo o aumento salarial a su plantilla laboral y académica. 

A la par, dijo el legislador, se propondrá la realización de una mesa de 
trabajo con el rector de esa institución, Manuel Pérez Rocha, para que 
exponga a los problemas financieros que les ha ocasionado el recorte a su 
presupuesto anual durante los últimos años. 

López Cándido reconoció que los diputados capitalinos ―cometimos el error 
de no revisar minuciosamente el presupuesto que nos envió el Gobierno del 
Distrito Federal para la UACM, pero estábamos en la idea de que las 
autoridades respetarían el dinero que inicialmente pidió esta institución de 
educación superior‖. 
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Explicó que son dos los principales planteamientos a tratar en la citada mesa 
de trabajo: la entrega inmediata de los recursos asignados con anterioridad a 
la UACM, y que se rediscuta el presupuesto que se le viene asignando 
mensualmente, el cual ha ido a la baja. 

Indicó que esta situación debe resolverse de inmediato, ya que no sólo se 
trata de un conflicto de matrícula y de presupuesto, sino que ya existe un 
emplazamiento a huelga, debido a la inconformidad de los trabajadores por 
la situación y la violación a sus derechos laborales. 

―Estamos en presencia de una emergencia financiera que pone en riesgo uno 
de los pilares de la educación e investigación pública universitaria, pues 
muchos jóvenes ya no tienen acceso a las universidades públicas por esta 
causa‖, añadió. 
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Desdeña llamado del Senado sobre consumo de comida chatarra 

LUJAMBIO INSISTE EN LA DEFENSA DEL PLAN 
PRESIDENCIAL DE REFORMA POLÍTCA 

 
LAURA POY SOLANO 

Ante presidentes municipales de las localidades más pobres del país, el 
titular de la Secretaría de Educación Pública (SEP), Alonso Lujambio, insistió 
en la defensa de la propuesta de reforma política del presidente Felipe 
Calderón, que incluye la relección de alcaldes y legisladores, pues destacó 
que Colombia y México ―son los únicos países donde no pueden ser 
refrendados en su cargo por los ciudadanos‖. 

En el salón Hispanoamericano de la SEP, señaló que muchos de los 
presidentes municipales allí reunidos eran maestros, ―y no es extraño porque 
en el espacio educativo se mezcla un liderazgo que después las instituciones 
políticas mexicanas sabemos aprovechar‖. 

En su mensaje, luego de recibir la denominada carta compromiso por la 
equidad en la enseñanza, suscrita por autoridades municipales y el Consejo 
Nacional de Fomento Educativo, destacó que la igualdad aún es una tarea 
histórica pendiente que ―no debe llevarnos a la lamentación ni la congoja, 
pero tampoco a la búsqueda estéril de culpables, históricos o no‖. 

En cuanto al llamado del Senado para que la SEP advierta a los menores 
sobre los efectos nocivos a la salud por el consumo de comida chatarra –por 
medio de imágenes, pictogramas y leyendas–, el funcionario aseguró: 

―Aprecio mucho que el Senado esté especialmente inquieto sobre este 
tema‖, pero, agregó, se trata de un exhorto, ―y nosotros podemos hacer algo 
más profundo‖, al recordar que la SEP y la Secretaría de Salud elaboran un 
programa para atender este problema del ―modo más efectivo posible‖. 
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Invertirá 3,600 mdd para capacitación y asistencia técnica en seis ciudades 
de AL 

IMPULSA EL BID PROGRAMA PARA ALEJAR A 
JÓVENES DE LA DELINCUENCIA EN JUÁREZ 

Destina 600 mil dólares a esta urbe; serían 2.4 millones con apoyo de 
gobierno y universidades 

VÍCTOR CARDOSO 

El Banco Interamericano de Desarrollo (BID) se sumó a las acciones de 
rescate de Ciudad Juárez, con el propósito de evitar el incremento de la 
delincuencia organizada en esa urbe fronteriza. 

El organismo financiero internacional aprobó un programa de ayuda para 
capacitación y asistencia técnica entre jóvenes de Ciudad Juárez, 
Chihuahua, en situación de riesgo, con el que se busca evitar que se 
involucren con bandas criminales. 

Se prevé una inversión total del BID de 3 millones 600 mil dólares, en el que 
están incluidas las ciudades con más problemas de delincuencia en seis 
países de América Latina. 

―Se espera que los gobiernos y otros socios del sector privado provean a 
este proyecto de capacitación juvenil 4.4 millones en fondos como 
contrapartida‖, puntualizó el organismo. 

Los recursos previstos por el BID para el caso de Ciudad Juárez son 600 mil 
dólares, aunque la inversión global se elevaría a 2.4 millones, ya que el 
proyecto incluye aportaciones similares del gobierno mexicano, 
organizaciones no gubernamentales y de las tres instituciones de educación 
superior más grandes que operan en esa localidad: la Universidad Autónoma 
de Ciudad Juárez, la Universidad Tecnológica de Ciudad Juárez y el Instituto 
Tecnológico y de Estudios Superiores de Monterrey, campus Ciudad Juárez, 
precisó la oficina de representación del BID en México. 
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En el caso de la ciudad fronteriza de México, el BID manifestó su confianza en 
―que el programa ayude a los jóvenes participantes a mantenerse alejados de 
la delincuencia organizada y, lo más importante, a desarrollar su pleno 
potencial como líderes de la comunidad‖. 

El proyecto durará 30 meses 

De acuerdo con el BID, hace seis meses se iniciaron los preparativos para el 
lanzamiento del proyecto, que tendrá una duración de 30 meses. Pero, 
dependiendo de los resultados, podría aplicarse de manera permanente. 

La estrategia, informó el BID, consiste en aplicar un proyecto con tres fases 
de entrenamiento para unos 5 mil 400 jóvenes juarenses de 16 a 24 años de 
edad y de bajos ingresos o en riesgo de involucrarse en actividades ilícitas. 

―La primera fase utiliza el futbol para enseñar a los participantes habilidades 
y valores importantes. La comunicación, la cooperación y el trabajo en 
equipo se aprenden mediante ejercicios en el campo, como hacer que los 
jugadores trabajen en parejas tomándose de las manos mientras juegan 
futbol.‖ 

En la segunda fase se ofrecen cursos técnicos a los participantes en áreas 
como mecánica, costura, servicios de hotel y restaurante, arbitraje y 
telemarketing. Los cursos se seleccionan con base en la demanda del 
mercado y la realidad económica de cada país. 

En la tercera fase del proyecto los participantes tienen oportunidad de 
intervenir en pasantías mediante contratos con universidades, 
organizaciones no gubernamentales y el sector privado, explicó el BID. 

La participación del BID en el proyecto se realizará por conducto del Fondo 
Multilateral de Inversiones (Fomin). 

La agencia Compañeros de las Américas (POA, por sus siglas en inglés) y 
una red de organizaciones afiliadas es la que ejecuta el proyecto para todos 
los países, excepto Argentina, donde quedará en manos de Virreyes Rugby 
Club. 
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Este jueves, como parte de la reunión anual de gobernadores del BID, que se 
celebrará en Cancún, Quintana Roo, el presidente del organismo, Luis 
Alberto Moreno, pondrá en marcha un proyecto integral de desarrollo, similar 
al que se aplicará en Ciudad Juárez. 

Con esté sumarán dos municipios en México, además de los tres que están en 
marcha en Brasil, Uruguay y Ecuador. 
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ALONSO LUJAMBIO DEFIENDE REFORMA POLÍTICA 
DE FCH 

 

Alonso Lujambio, titular de la Secretaría de Educación, defendió la reforma 
política del presidente Felipe Calderón en la reunión Municipios por la 
Equidad.  

Lujambio enfatizó que en el resto del mundo se permite la reelección de los 
alcaldes, excepto en México y en Colombia, y considera imprescindible que 
cuando los alcaldes terminen sus mandatos, los ciudadanos tengan la 
posibilidad de evaluar su administración para reelegirlos o no reelegirlos. 
(Nurit Martínez) 
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DICONSA CONTRIBUYE A ENGORDAR A LOS POBRES 
Las 23 mil tiendas gubernamentales venden productos ―chatarra‖, lo que 

contradice sus objetivos nutricionales 

 
LILIANA ALCÁNTARA 

Luego de analizar los resultados de la más reciente Encuesta Nacional de 
Salud y Nutrición, un grupo de expertos se dio a la tarea de analizar por qué 
las estadísticas oficiales reportan que los pobres han engordado tanto, sobre 
todo a partir de hace una década.  

Dicha encuesta, realizada en 2006, señala que 13% de la población de zonas 
rurales tiene sobrepeso y obesidad. Cabe destacar que en 1999 sólo 1% de 
los habitantes de localidades marginadas tenían ese problema de salud.  

Los investigadores del Consejo Nacional de Evaluación de la Política de 
Desarrollo Social (Coneval) estudiaron el caso y detectaron que en los 
establecimientos de Diconsa hay productos ―poco saludables‖ con alto 
contenido en azúcar, carbohidratos refinados, sodio, grasas trans y 
saturadas.  

―Las tiendas Diconsa venden, como parte de la canasta básica de alimentos, 
manteca vegetal (con alto contenido en grasas trans), frituras, refrescos, 
sopas instantáneas y otros alimentos industrializados que deterioran las 
condiciones de nutrición y salud de la población que los consume‖, dice el 
Informe de Evolución Histórica de la Situación Nutricional de la Población y 
los Programas de Alimentación, Nutrición y Abasto en México.  

Las 23 mil tiendas Diconsa que hay en el país comercializan productos 
―chatarra‖ en establecimientos similares en tamaño a la de muchos Oxxo, 
una cadena que tiene 6 mil 374 establecimientos en el territorio nacional.  

Los estantes de los establecimientos de Diconsa, que facturan nueve mil 
millones de pesos al año, están repletos de frituras, refrescos, alimentos 
enlatados, jugos artificiales y sopas instantáneas.  
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En los objetivos de las tiendas operadas por el Gobierno federal se señala 
que éstas deben ―contribuir al desarrollo de capacidades nutricias de la 
población que habita en las localidades rurales de entre 200 y 2 mil 500 
habitantes de alta y muy alta marginación‖. También se señala que el 
programa realiza lo anterior ―apoyando a la población que se encuentra en 
pobreza, a través del abasto de bienes de consumo básico y 
complementarios de calidad, transfiriendo un margen de ahorro respecto a la 
mejor opción de abasto en el mercado local‖.  

El director de Diconsa, Édgar Martín Ramírez Pech, aclara que el gobierno 
federal no promueve la venta de productos ―chatarra‖ o con elevada 
concentración calórica en esta cadena de abasto de alimentos. Sin embargo, 
dice que como los propietarios de estos comercios son los consejos 
comunitarios, ellos están en la libertad de ofrecer los productos que les 
demanda la comunidad.  

Ramírez Pech comenta que la manteca sí es un insumo que incluye el 
gobierno federal como parte de la canasta básica que se distribuye en las 
tiendas Diconsa, pero asegura que será retirada en breve de los 
establecimientos.  

De acuerdo con las reglas de operación, el gobierno federal otorga o 
rechaza, según sea el caso, la autorización de apertura de las tiendas 
Diconsa en comunidades de alta y muy alta marginación en las que vivan 
entre 200 y 2 mil 500 habitantes. Una vez que se da el permiso, se conforma 
una asamblea comunitaria de abasto que será la encargada de poner en 
funcionamiento la tienda.  

En estos establecimientos con logotipos de Diconsa, se venden los 21 
productos que forman parte de la canasta básica que distribuye el gobierno y 
otros 80 insumos alimentarios y domésticos que se incluyen en el catálogo 
del Programa de Abasto Rural. En éste último es donde se contempla la venta 
de refrescos, dulces, galletas, harinas, sopas instantáneas y demás 
productosprocesados.  
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Alimentos con alto contenido calórico  

El reporte dado a conocer por el Coneval y en el que participaron 
investigadores de la UAM, el Colegio de México y el Centro de Investigación y 
Estudios Superiores en Antropología Social, establece que tanto en el sector 
rural como en el urbano, el sobrepeso y la obesidad obedecen 
principalmente a que la población consume alimentos con mayor contenido 
calórico (grasas y azúcares) y tiene menor actividad física, lo que facilita la 
acumulación de lípidos en el organismo y el aumento en peso y talla.  

 ―El sobrepeso y la obesidad en las zonas rurales y pobres del país también 
puede estar relacionado con que los alimentos industrializados con alto 
contenido en grasas y azúcares son cada vez de menor costo. Antes un 
refresco era muy caro y en envase chico. Ahora hay botellas de más de un 
litro a un costo menor‖, opina Juan Rivera, director del Centro de 
Investigación en Nutrición y Salud del Instituto Nacional de Salud Pública.  

Para equilibrar la baja actividad física con la alimentación, los especialistas 
recomiendan aumentar la ingesta de fibra, como la que contienen frutas y 
verduras, que no se comercializan en Diconsa.  

Ramírez Pech argumenta que no vende productos naturales porque las 
tiendas no tienen la infraestructura necesaria para almacenarlos y 
conservarlos en buen estado para el consumo humano.  

―Para vender frutas y verduras -explica- necesitamos algún sistema de 
refrigeración que las tiendas no tienen. Aunque sí se venden frutas y 
verduras enlatadas‖. Sin embargo, no descarta lograr un acuerdo con 
productores locales para encontrar la estrategia más adecuada.  

La competencia  

El responsable de la operación de las tiendas Diconsa asegura que la venta 
de los productos obedece a la demanda de la población local.  
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Blanca Betancourt, antropóloga de la UNAM y especialista en nutrición, 
considera que la demanda de productos ―chatarra‖ en las comunidades 
indígenas y marginadas está relacionada con el fenómeno migratorio. 
―Cuando los hombres y mujeres que se van a trabajar un tiempo a Estados 
Unidos regresan, traen consigo una serie de hábitos aprendidos en la 
sociedad norteamericana y uno de ellos es la alimentación. Ellos vienen 
cargados con productos enlatados de ese país para sus familiares y 
entonces es cuando, ya acostumbrados a su consumo, empiezan a demandar 
su existencia en los establecimientos comerciales de la localidad y los 
tenderos tienen que atender ese requerimiento para poder competir en el 
mercado‖.  

En ello coincide el director de Diconsa, quien señala que, como parte del 
Acuerdo Nacional de Salud Alimentaria -suscrito por una decena de 
instancias gubernamentales- se tendrá que orientar y reeducar a la 
población sobre hábitos saludables de alimentación.  

―Una vez que hemos detectado el problema de salud pública que significan el 
sobrepeso y la obesidad, en las tiendas Diconsa comenzaremos por ofrecer 
productos sanos y nutritivos y ya comenzamos también a dar pláticas a los 
niños y en las asambleas comunitarias sobre esos buenos hábitos‖, asegura.  

El funcionario reitera la importancia de cambiar hábitos para modificar la 
demanda, porque ―aunque Diconsa ofrezca productos sanos, habrá otras 
tiendas privadas que seguirán vendiendo comida ‗chatarra‘ mientras haya 
comunidades que la compren‖. En promedio, hay 8.5 tiendas privadas y 1.2 
tiendas Diconsa por comunidad a nivel nacional.  

El especialista del Centro de Investigación en Nutrición y el director de 
Diconsa asegura que, hasta ahora, no se ha encontrado evidencia científica 
que compruebe que la compra y consumo de los alimentos comercializados 
en las tiendas de Diconsa con alto contenido calórico sean los causantes 
directos del aumento de sobrepeso y obesidad en las zonas marginadas, 
pero sí creen que pueden contribuir a prevenirla.  
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El reporte multidisciplinario del Coneval señala que es prioritario evaluar qué 
relación existe entre la venta de los productos ―poco saludables‖ que se 
ofrecen en Diconsa con los kilos de más que hay entre la población.  

Señala que ―un reto para el programa y las tiendas Diconsa es fomentar el 
consumo de alimentos nutritivos en la población y no sólo mejorar las 
condiciones de abasto de las localidades. Las tiendas Diconsa podrían 
constituirse en centros de alfabetización nutricional, al poner al alcance de 
los consumidores información sobre las mejores opciones de compra desde 
el punto de vista de la nutrición y la salud‖. 
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LOS SORDOS: ENTRE EL SILENCIO Y LA MUDEZ 
En la Facultad de Medicina se estudian las vocalizaciones de cobayos (o 
conejillos de Indias) recién nacidos para entender mejor la sordera y la afasia 
en los seres humanos 

La sordera en México es un problema frecuente, sobre todo en las entidades 
donde hay poblaciones endogámicas (poblaciones conformadas por 
personas de una misma familia o linaje que se relacionan entre sí), lo cual 
incrementa la posibilidad de tener hijos con enfermedades genéticas o 
malformaciones.  

―El Instituto Nacional de la Comunicación Humana, ahora parte del Instituto 
Nacional de Rehabilitación, ha llevado a cabo distintas campañas de 
detección en poblaciones de Morelos, Guerrero, Michoacán, Guanajuato, 
Oaxaca, etcétera. En ellas se ha registrado una gran cantidad de problemas 
de sordera y, por lo tanto, de lenguaje‖, dice la doctora Irma Zarco Padrón de 
Coronado, investigadora del Departamento de Fisiología de la Facultad de 
Medicina de la Universidad Nacional.  

Nacer absolutamente sordo es estar condenado a ser sordomudo porque, al 
no oír, no se puede aprender el lenguaje hablado. Los seres humanos 
necesitamos escuchar para reproducir el habla y para poder comunicarnos.  

Hay diferentes grados de sordera. Quien tiene hipoacusia leve puede 
escuchar algo y aprender a hablar.  

Pero los sordos profundos definitivamente son sordomudos. ¿Ahora bien, 
cómo se puede saber si un recién nacido o un bebé es sordo?  

―Desde las primeras horas de vida es posible observar las respuestas 
reflejas de los recién nacidos a los sonidos. Pero el registro de las emisiones 
otoacústicas y la tímpanografía en recién nacidos de madres sin control 
gestacional le permitieron a la doctora Consuelo Martínez reportar en su 
tesis de maestría 18.18% de fallas en la transmisión de señales desde la 
cóclea. Éstas deben ser corroboradas en los primeros meses de vida con el 
registro de los campos eléctricos generados en las vías nerviosas auditivas 
cuando son activadas por un sonido‖, explica la doctora Zarco.  
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Desafortunadamente, el registro de las emisiones otoacústicas a través del 
conducto auditivo externo no es un estudio de rutina para detectar sordera 
en recién nacidos en los hospitales del país.  

Lenguaje de señas y lectoescritura  

Las personas sordomudas no pueden comunicarse de manera oral, pero sí 
pueden hacerlo mediante el lenguaje de señas e incluso aprender la 
lectoescritura y hacerlo por escrito.  

El lenguaje de señas, que algunos no aceptan como tal, tiene sus reglas 
gramaticales propias y cuando se les enseña a los niños llena el espacio de 
comunicación entre padres e hijos sordos, y a muchos les permite estar 
informados cuando es utilizado en la transmisión de noticias por televisión.  

Por ello se requiere habilitar a quienes son sordos profundos de nacimiento o 
rehabilitar lo más pronto a quienes perdieron la capacidad auditiva luego de 
la adquisición del lenguaje, debido a patologías locales o del sistema 
nervioso.  

Por lo que se refiere a la lectoescritura, en nuestro país no hay muchas 
escuelas especializadas para personas sordomudas, por lo que casi siempre 
éstas tienen que integrarse a escuelas normales en condiciones 
desventajosas.  

―Si un individuo sordo no tiene una lesión que le afecte la visión, puede 
aprender a escribir y leer normalmente. Es más, parece que los niños chinos 
que son sordos pueden dominar más rápido la lectoescritura logográfica que 
los normo oyentes‖, comenta Zarco.  

Mecanismos neurológicos  

Con el fin de conocer los mecanismos neurológicos involucrados en la 
sordomudez y el lenguaje hablado, la investigadora universitaria se ha 
dedicado a estudiar las vocalizaciones de cobayos (o conejillos de Indias) 
recién nacidos, roedores originarios de América del Sur.  
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―Los cobayos tienen un lenguaje ‗muy florido‘: ellos son capaces de emitir 
una gran variedad de vocalizaciones, las cuales pueden servir de modelos de 
lenguaje en diferentes edades y condiciones: en púberes, entre macho y 
hembra, entre dos machos, entre machos que se agreden, etcétera‖, 
asegura.  

Zarco eligió los cobayos recién nacidos porque, a pesar de que son 
precoces, emiten unos sonidos llamados vocalizaciones de aislamiento o de 
estrés de separación cuando se ven o se sienten alejados de la madre.  

Se ha observado que, cuando a un cobayo recién nacido se le provoca 
sordera por medio de una cirugía, sus emisiones vocálicas son más 
frecuentes, intensas y arrítmicas (tesis doctoral del Mvz Emilio Arch Tirado).  

También se ha visto que la ingestión de chile las aumenta y, en cambio, el 
consumo de alcohol las reduce y las vuelve vacilantes, mientras que la 
hipoglucemia las prolonga hasta hacerlas parecer débiles lamentos.  

Con la colaboración de Diego López Cámara, la investigadora de la Facultad 
de Medicina ha propuesto una clasificación de los diferentes tipos de 
vocalizaciones de aislamiento emitidas por cobayos de una semana de edad.  

―Para realizar este trabajo, nos hemos valido, previa grabación de las 
vocalizaciones, de un software que permite la digitalización y el análisis de 
los componentes de aquéllas en la computadora.‖  

Como parte de esta fase del estudio se caracterizaron los formantes (zonas 
de concentración de energía) de unas 15 mil vocalizaciones.  

Por el análisis de conglomerados resultaron propuestos 13 diferentes tipos 
de vocalizaciones con frecuencias de 577 hasta 4 131 Hz (la vocalización 
registrada más veces tenía un valor medio de 1 220 Hz, y 77.53% de ellas 
estuvo por debajo de los 1 700 Hz).  

Aunque parecen pocos tipos de vocalizaciones, hay que considerar que los 
cobayos poseen un cerebro bastante pequeño (de delfines recién nacidos, 
que tienen un cerebro miles de veces más grande, B. Mc Cowan y D. Reiss 
han descrito 128 vocalizaciones...).  
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―Las frecuencias relativamente bajas de las vocalizaciones de los cobayos 
corresponden a las de animales que en la naturaleza viven en cavernas‖, 
comenta la investigadora universitaria.  

Correlación  

Por otra parte, Zarco trata de establecer cómo se correlacionan los 
diferentes tipos de vocalizaciones de cobayos recién nacidos y ciertas áreas 
de su sistema nervioso que participan tanto en la transmisión de señales 
auditivas, como en la integración de las mismas con el fin de generar 
vocalizaciones.  

Con ese objetivo, y en colaboración con el estudiante de licenciatura Adán 
Pérez Arredondo, les ha causado a unos ejemplares lesiones en áreas 
cerebrales relacionadas con el sistema auditivo, como los tubérculos 
cuadrigéminos inferiores o en diferentes zonas de la corteza cerebral (están 
pendientes otras lesiones y estimulaciones químicas o eléctricas en los 
sistemas del control motor de las emisiones vocálicas).  

―Cada tipo de vocalización tiene un rango de frecuencia. Cuando 
ocasionamos una lesión en el cerebro de un cobayo, podemos ver en qué 
forma se modifican las vocalizaciones. Aún estamos tratando de determinar 
cuáles se afectan con cada lesión‖, dice.  

Hasta ahora, la investigadora universitaria ha trabajado con cobayos recién 
nacidos, pero tiene la expectativa de hacer el seguimiento de estos animales 
también durante su pubertad y madurez, para ver qué otras vocalizaciones 
emiten en esas etapas de su vida.  

Aplicaciones en seres humanos  

Cuando una persona está incapacitada para oír y hablar, su calidad de vida 
se ve afectada fuertemente, porque la incomunicación oral trae aislamiento 
social, así como marginación, etc.  
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Los resultados del estudio de Zarco podrían aplicarse en un futuro cercano 
en recién nacidos o bebés bajo sospecha de ser sordos; y aprovecharse para 
adecuar o mejorar las técnicas de habilitación de sordomudos y las de 
rehabilitación de quienes presentan sordera posterior a la adquisición del 
lenguaje o a la pérdida de capacidad de producir o comprender lenguaje 
(afasia), como consecuencia de algún traumatismo o padecimiento a nivel 
cerebral.  

―Obviamente, los cobayos no son modelos exactos de nuestros recursos 
cerebrales, pero al estudiarlos podemos ir entendiendo paso a paso los 
procesos de la patología humana del lenguaje‖, asegura la investigadora de 
la UNAM. 
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Sólo 598 aprobaron concurso ―intermedio‖ 

VACANTE, 71% DE LAS 2 MIL 110 PLAZAS 
DOCENTES 

Alonso Lujambio informa que la SEP hará contrataciones por honorarios 
 
NAYELI ROLDÁN 

 

 
EL PRÓXIMO CERTAMEN, EN AGOSTO 

 
De las 2 mil 110 plazas docentes ofertadas en el concurso intermedio, 71 por 
ciento quedará vacante y se guardará para concursarlo hasta agosto; sin 
embargo, no existe garantía de que así suceda, toda vez que el proceso ni 
siquiera es vigilado por la auditoría ciudadana de organismos como 
Transparencia Mexicana.  

En el concurso intermedio para la asignación de plazas docentes, sólo 598 
profesores fueron aceptados y el resto requiere nivelación o reprobó el 
examen, por lo que no tienen derecho a una plaza.  

Al respecto, el secretario de Educación, Alonso Lujambio, informó que 
aunque no se asignen las plazas, los alumnos tendrán maestro, porque 
―eventualmente‖ se harán contrataciones por honorarios.  

El argumento para realizar el concurso intermedio fue ―regularizar‖ la 
situación de los docentes que laboraban por honorarios, por lo que mediante 
el examen podrían ganarse una plaza definitiva.  
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Incluso, la secretaria general de la sección 15 del SNTE en Pachuca, Mirna 
García, declaró que el concurso significaba hacer ―justicia laboral‖ y que los 
maestros se merecían la plaza sin realizar examen. ―La plaza se pudo haber 
entregado directamente, era lo justo, ya se les debe‖, dijo en días pasados.  

Lujambio negó que las plazas vacantes puedan ser vendidas y que el 
Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación tenga la facultad de 
asignarlas.  

―De ninguna manera las plazas se quedarán vacantes y serán distribuidas a 
partir del concurso que se organice en el verano de este año‖, señaló el 
funcionario federal.  

El examen se aplicó en Aguascalientes, Baja California y Nuevo León, pero 
sin la auditoría de Transparencia Mexicana, que en los dos años recientes ha 
seguido todo el proceso, desde la inscripción hasta la asignación de las 
plazas. 
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Hay varios niños que ya fueron desparasitados, dice Armando Ahued 

CONTROLADO, BROTE DE PIOJOS, PERO PUEDE 
RESURGIR: SALUD 

Autoridades exhortan a los padres a vigilar la higiene y aseo de los menores 
 

 
MARCELO EBRARD SE REUNIÓ AYER CON VARIOS NIÑOS 

 
Silvia Arellano 
El brote de piojos que se registró en 11 escuelas públicas y tres privadas en 
cinco delegaciones de la Ciudad de México se encuentra totalmente 
controlado, pero existe el riesgo de que puedan presentarse más casos, 
informó Armando Ahued, secretario de Salud del Distrito Federal. 

Sin embargo, dijo, lo más preocupante es que los niños se lesionen el cuero 
cabelludo al rascarse la cabeza con intensidad, lo cual puede provocar 
infecciones dermatológicas y bacterianas, ya que lo hacen con las uñas 
sucias. ―Hay que darles un antibiótico y aplicarles pomada, si es que lo 
requieren‖, indicó. 

En entrevista, el funcionario capitalino recordó que hace 15 días la SEP 
reportó el caso de dos menores con piojos, ―la semana pasada eran 180 
niños y estamos en 215, no hemos tenido más casos‖. 
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—¿Pero tampoco han disminuido los casos? 

—No disminuye, sino que los presentaron este problema ya se curaron.  

Ahued declaró que ninguno de los menores fue suspendido y sólo se les pidió 
a sus tutores que se les aplicara el shampoo con lindano y usaran un cepillo 
para retirar los parásitos del cabello. 

―Hay niños que tardan tres o cuatro días en bañarse. El baño es diario y 
super necesario. Lavarse con jabón y champú la cabeza es suficiente. 
Obviamente acudir a la peluquería para tener un cabello fácil de limpiar, 
peinar y ante cualquier sintomatología de comezón, pues actuar‖, expresó. 

Ahued exhortó a los padres de familia a vigilar la higiene y aseo personal de 
los estudiantes de primaria y secundaria, principalmente de las escuelas en 
donde se presentó el brote. 
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PAN, PRD, PT y Convergencia denuncian imparcialidad en televisora 

LA SECCIÓN 22 DEL SNTE DESTRUYE NUESTRA 
PROPAGANDA: PRI-VERDE 

 
Óscar Rodríguez 
 

 
ACUSAN DE DAÑO A PROMOCIONALES DE GABINO CUÉ 

 
La coalición Unidos por la Transformación de Oaxaca, conformada por PRI y 
PVEM, presentó una denuncia ante la Fiscalia Especial de Delitos Electorales 
(Fepade) por la quema y destrucción de su propaganda política, registrada 
durante las protestas que realizaron en la capital oaxaqueña profesores de la 
sección 22 del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE). 

En la queja, donde se anexan videos y fotografías, los priistas presentan 
pruebas contra presuntos activistas del movimiento magisterial, algunos 
vinculados con la alianza opositora que integran PAN, PRD, Convergencia y 
PT. 

En las tomas se percibe la presencia de algunos encapuchados, quienes con 
palos y algunos instrumentos punzocortantes retiran violentamente la 
propaganda y espectaculares ubicados en diversos puntos de la ciudad, para 
después quemarlos. 
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El representante del PRI-PVEM ante el pleno del Consejo General del Instituto 
Estatal electoral (IEE), Elías Cortes López, admitió que se trató de 
vandalismo electoral, por lo que presentó un recurso jurídico para urgir 
castigo contra los responsables. 

En tanto, PAN, PRD, Convergencia y PT se quejaron de la destrucción de 
varios de los promocionales de su candidato el gobernador Gabino Cué. 

En el recurso los abogados admiten la presencia de infiltrados del PRI dentro 
de las protestas magisteriales. 

Los dirigentes de los partidos opositores también hicieron valer una queja 
contra los priistas y el gobierno de Ulises Ruiz por el presunto manejo 
inequitativo e imparcial que hace el canal de televisión local.  

La televisora local solamente difunde la publicidad y precampaña de la 
alianza PRI-PVEM y su candidato, Eviel Pérez. 
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En Bellas Artes, la retrospectiva del surrealista belga 

INAUGURA CALDERÓN MUESTRA DE MAGRITTE 
Destaca el Presidente la presencia del escritor peruano Mario Vargas Llosa 

 
LETICIA SÁNCHEZ 

 

 
CONSUELO SÁIZAR ACOMPAÑA AL AUTOR DE LA CASA VERDE, JUNTO CON EL JEFE 

DEL EJECUTIVO 

 
El legado de René Magritte (1898-1967), el genial surrealista, se encuentra 
ahora al alcance de los mexicanos en el Palacio de Bellas Artes. 

La muestra El mundo invisible de René Magritte, inaugurada anoche por el 
presidente Felipe Calderón, es una gran retrospectiva que cubre todos los 
periodos de su producción, de 1922 a 1966, un año antes de su muerte. 

En el acto, el presidente Calderón destacó la presencia del escritor Mario 
Vargas Llosa: ―Es autor de numerosas novelas que nos han apasionado a 
muchos lectores de habla hispana y, estoy seguro, a muchos lectores de todo 
el mundo. Sus ensayos también son ahora magisterio de la lucha por la 
libertad y por la democracia‖. 
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Teniendo como testigos a su esposa, la señora Margarita Zavala, al 
embajador del Reino de Bélgica en México, Boudewjin Dereymaeker; a 
Consuelo Sáizar, presidenta del Consejo Nacional para la Cultura y las Artes; 
a Teresa Vicencio, directora del Instituto Nacional de Bellas Artes, y a Alonso 
Lujambio, Secretario de Educación Pública, el Jefe del Ejecutivo agradeció la 
presencia del escritor universal. 

Rompió estereotipos 

Se dice, comentó el presidente Felipe Calderón, que Magritte no tenía rival 
como maestro de la pintura desconcertante, ―él mismo escribió: ‗mi voluntad 
es hacer que en la medida de lo posible, los objetos más familiares griten, el 
orden en que generalmente se colocan, debe evidentemente ser trastocado, 
las grietas que vemos en nuestras casas, en nuestras caras, yo las 
encontraba más elocuentes en el cielo‘‖. 

Al romper estereotipos e ir más allá de lo convencional, sus obras se 
convirtieron en la vanguardia artística de su época, y hoy en el siglo XXI, nos 
siguen deslumbrando con intensidad. 

La exposición homenaje de René Magritte en México, agregó, es un gran 
acontecimiento de la cultura en América Latina y en México. ―En el año del 
Bicentenario de la Independencia y Centenario de la Revolución, el gobierno 
quiere acercar lo mejor de la cultura a las mexicanas y mexicanos‖, 
sentenció. 

La exposición de calidad excepcional, que conjunta 150 obras de más de 30 
museos y colecciones privadas procedentes de diversos países, dará pie a 
un concurso de pintura, cuya convocatoria se dará a conocer este 18 de 
marzo. 

En la noche, amenizada por la orquesta de la Escuela Secundaria Técnica 31, 
el embajador Boudewjin Dereymaeker, recordó que la exposición de Magritte 
es producto del intercambio cultural entre México y Bélgica. Dereymaeker 
aseguró que ―teniendo un perverso sentido del humor‖, Magritte se anticipó a 
los estilos de los años 80, y logró con ellos que su propuesta plástica siga 
vigente. 
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EL PT BUSCA QUE SE GARANTICEN LOS RECURSOS 
PARA LA UACM 

 
CLAUDIA NOHEMÍ PÉREZ 
 
Luego de que la Asamblea Legislativa del Distrito Federal aprobara el recorte 
al presupuesto anual de la Universidad Autónoma de la Ciudad de México 
(UACM), el grupo parlamentario del Partido del Trabajo el día de hoy 
presentará ante el pleno de este órgano legislativo un punto de acuerdo para 
solicitar la instalación de una mesa de trabajo con el rector de la UACM, 
Manuel Pérez Rocha, y el secretario de Finanzas del GDF, Mario Delgado, a 
fin de garantizar un aumento al presupuesto de esta casa de estudios, así 
como la entrega de los recursos ya autorizados.  
 
En conferencia de prensa, el diputado José Arturo López, presidente de la 
Comisión de Asuntos Laborales y Presupuesto Social en la ALDF, precisó que 
la situación de esta casa de estudios debe resolverse de manera inmediata, 
ya que partir de hoy trabajadores de la UACM emplazarán a huelga debido a 
la inconformidad y la violación a sus derechos laborales.  
 
Recordó que cuando Andrés Manuel López Obrador fue jefe de Gobierno del 
Distrito Federal creó la universidad con la intención de resarcir el problema 
de matrícula que existe en la ciudad de México, ya que hay miles de jóvenes 
aspirantes a la educación superior que no pueden entrar a escuelas públicas 
y debido a la crisis económica es casi imposible que ingresen también a 
escuelas privadas.  
 
Asimismo, propuso que se solicite a la Secretaría de Finanzas del DF una 
reestructuración presupuestal a fin de sanar la situación financiera de la 
institución y así, dijo, evitar el colapso en el que se encuentra. 
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SUENAN LAS PRIMERAS CAMPANADAS EN LA GUERRA 
DE ROBOTS EN EL IPN 

 

 

PÚGILES. AYER LOS ROBOTS DE LOS ACADÉMICOS DIERON UNA MUESTRA DE SUS APTITUDES 

 
ISAAC TORRES CRUZ 
 
Metales pesados, anchas ruedas, palas relucientes y puntas, muchas puntas, 
para embestir, y lanzallamas… son algunas de las armas que lucieron ayer 
más de una veintena de robots de estudiantes de todo el país, quienes 
buscarán llevar a sus púgiles al triunfo de un certamen académico que se 
vuelve tradición. 
 
El 4º Concurso Nacional de Guerra de Robots, organizado por estudiantes de 
Unidad Profesional Interdisciplinaria en Ingeniería y Tecnologías Avanzadas 
(UPIITA), del IPN, comenzó ayer y continuará hoy y mañana, acompañado de 
actividades culturales y deportivas, en lo que es un evento que ha crecido 
cada año. 
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―Anteriormente era considerado un certamen hecho por alumnos para 
alumnos, sin embargo, el objetivo es que se acerquen toda la comunidad 
interesada en la ingeniería‖, apuntó Agustín Santana Romero, organizador 
del evento, apoyado por el Instituto de Ciencia y Tecnología del Distrito 
Federal. 
 
Agregó que si bien existen diversas gestas de robots en el país, una de las 
que más llama la atención de los estudiantes es la que llevan a cabo los 
politécnicos, o sea de full contact. 
 
De acuerdo con los encargados de realizar ―la guerra‖, el objetivo primordial 
es fomentar entre los participantes el interés en el desarrollo de elementos 
tecnológicos de calidad, que posteriormente puedan utilizarse para 
solucionar problemas de la sociedad. 
 
En la ceremonia inaugural, el represente de la Dirección de Educación 
Superior, Héctor Vázquez Torres, aseguró que en la UPIITA se han formado a 
un sin número de egresados de calidad y de prestigio internacional, 
altamente calificados, de manera integral. 
 
―Capaces de desarrollar y emprender soluciones tecnológicas innovadoras, 
con base en competencias laborales del área de las ingenierías como 
mecatrónica, biónica y telemática, a fin de impulsar la actividad económica 
de forma que mejore el nivel de calidad de vida de la sociedad en un contexto 
de valores y principios‖, dijo. 
 
PASARELA. Durante el primer día, los concursantes de universidades de 
diversos estados, como de las unidades del Politécnico, presentaron a sus 
vehículos motorizados para que hicieran gala de sus aptitudes en combate. 
Ahí está una pala hidráulica, que podría funcionar más bien como catapulta, 
del Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de la Región Carbonífera de 
Coahuila. La pala de Miner se ve poderosa, sin embargo, necesitará 
accionarla en el momento adecuado, de no ser así podría quedar vulnerable. 
 
Hay también varios Kukulcanes de la Universidad de San Carlos de 
Ecatepec, algunos con aspas hirientes de diferentes tipos, pero lo suyo en 
general es la embestida. Robots en llamas, o por lo menos será el resultado 
de El Depravador, Sam y Rhino, entre otros. 
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Los primeros combates han dado inicio, las primeras tuercas fuera de sí y 
cables lacerados ya dieron trabajo a sus creadores, falta un día más de 
combate y llegarán las finales, el viernes, ¿cuántos y en qué condiciones? 
Está por verse. 
 
Durante esta cuarta confrontación robótica, participan imponentes 
prototipos diseñados en la Universidad San Carlos; los Tecnológicos de Poza 
Rica, Durango, Coahuila, Sonora y Nayarit; la Universidad del Valle de 
México, Campus Querétaro y San Luis Potosí; la Universidad Autónoma de 
San Luis Potosí; el Instituto Tecnológico de Estudios Superiores de 
Monterrey, Campus Estado de México, y la UNAM, así como la Universidad 
Politécnica de Puebla, entre otras instituciones educativas. 
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RECIBE ENAP ACREDITACIÓN DE NIVEL UNO EN SU 
LICENCIATURA DE ARTES PLÁSTICAS 

 
ADRIÁN FIGUEROA 

La licenciatura de artes visuales de la Escuela Nacional de Artes Plásticas 
(ENAP) recibió la acreditación nivel uno de CAESA, y ahora está terminando 
el proceso para que se convierta en Facultad de Arte y ofrecer maestrías y 
doctorados, señala su director, Ignacio Salazar. 

Explica que la certificación se entregó el pasado día 1 de marzo y fue 
producto de un proceso de un año y medio de evaluación exhaustiva de la 
parte académica, los planes de estudios, las materias, las metodologías 
didácticas y los perfiles de los docentes. 

Además, también se hizo el diagnóstico de los servicios que ofrece la 
institución educativa como las áreas de cómputo, las bibliotecas, mediáticas 
y talleres. Una parte importante, señala, fue la evaluación de los estudiantes, 
y cómo ellos valoran los servicios de la escuela. Este material fue evaluado 
por los representantes de diversas universidades y después se emitió la 
aprobación de la certificación. 

Indica que la certificación fue otorgada por el Consejo para la Acreditación 
de las Escuelas Superiores de Arte (CAESA), un organismo que está 
integrado a la COPAES y que reúne a todos los cuerpos acreditadotes del 
país. Añade que depende de la SEP y el Ceneval. 

Ignacio Salazar cuenta que el reconocimiento confirma el nivel educativo de 
la ENAP, que es la mejor de América Latina, y respalda la calidad de su oferta 
educativa y servicios. ―Nos da la certidumbre de que vamos por buen camino 
en la enseñanza y formación de los estudiantes. 

Sin embargo, señala que la ENAP recibió varias recomendaciones y entre 
ellas están la actualización del equipo de cómputo y de la sistematización de 
la digitalización de bibliotecas. ―Se tiene un plazo de cinco años para 
cumplirlas y reacreditarse‖. 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10 NACIONAL 13 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10 COMUNIDAD 1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10 NACIONAL 16 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10 NACIONAL 17 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10 CIUDAD 1 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10 CIUDAD 4 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10  PP-6 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10  PP-6 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
 RECTORIA                                                                    SUBDIRECCIÓN DE COMUNICACIÓN SOCIAL 

 

 

FECHA SECCIÓN PÁGINA 

18/03/10 A 2 

BAJO RESERVA 
 

OBRAS BAJO LA LUPA 
 
Gabriela Cuevas, ex delegada en Miguel Hidalgo y actual diputada federal, 
está en problemas. No que la vayan a meter a la cárcel, porque eso quieren 
sus adversarios. Pero la comisión de la Asamblea Legislativa que investiga su 
gestión va rápido, rápido. Pronto la citarán, y muy pronto habrá noticias nada 
buenas para ella, nos dicen. Se sabe que la bancada del PRD no la quiere (y 
eso tiene congruencia política). Pero el que tampoco la quiere nada, es el 
actual jefe delegacional, Demetrio Sodi, quien ganó por su partido (Acción 
Nacional). Aunque la auditoría que se lleva a cabo a la administración de 
Cuevas fue ordenada desde el gobierno del suplente Alfredo Vinalay Mora 
(contrato 107/SER/DRMSG/2009), Sodi está facilitando cuanto documento se 
le pide. Gabriela Cuevas lo sabe. A la diputada federal se le investigan mil 81 
contratos; 359 adquisiciones, 422 arrendamientos y servicios, y 300 obras 
públicas: 80% de su presupuesto entre 2006 y 2009 (o mil 282 millones 744 
mil 817 pesos). Están bajo lupa obras viales y hasta la compra de más de 50 
mil pares de zapatos deportivos, en donde se habrían detectado casi 3 mil 
irregularidades.  

El 10 de abril es el último día para que los mexicanos registremos nuestro o 
nuestros celulares (hay unos 80 millones). Quedan algo así como 20 días y, 
¿sabe qué?, sólo 47% de los usuarios han respondido al llamado de 
Gobernación, Comunicaciones y Transportes, la Comisión Federal de 
Telecomunicaciones y el propio Registro Nacional de Usuarios de Telefonía 
Móvil (Renaut). El programa, para prevenir, investigar y perseguir muchos 
delitos (pero en especial el secuestro y la extorsión), está muy cerca de 
considerarse un fracaso, según varias fuentes. ¿Y por qué no nos hemos 
inscrito? Seguramente la totalidad de los criminales está en ese 53% que no 
ha respondido. El resto, según el presidente del Consejo Ciudadano de 
Seguridad Pública y Procuración de Justicia del DF, Luis Wertman Zaslav, 
por desconfianza. Porque no quedan claros los mecanismos de seguridad y 
validación de la información. Además, si no hay confianza en la data 
recabada, ¿cómo va a servir para detener a los grandes escurridizos: los 
criminales?  
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Apunte final: Fernando Gómez Mont, secretario de Gobernación, cuidó 
mucho sus palabras. Aludió a no sacar de contexto a la secretaria de 
Seguridad Interna de Estados Unidos, Janet Napolitano. A cuidar incluso la 
traducción. Dijo que no quisiera ―pasar por injusto‖ frente a una afirmación 
que —y ahora sí se soltó— ―me parece reprobable‖. Y luego la frase completa 
(esta sí no necesita traducción) que confirma que el raspón de Napolitano, 
difundido por la prensa mexicana y la internacional, sí caló. Gómez Mont: ―No 
acepto, por falso, que se diga que el papel de las Fuerzas Armadas en Juárez 
es insustancial o insuficiente, ha sido muy importante‖. 
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Félix Fuentes 

EN LA LÍNEA 
 

GÓMEZ MONT, DISTANTE DE CALDERÓN, VA A 
CAER; ¡LOZANO Y LUJAMBIO SE APUNTAN! 

El diálogo está roto entre el presidente Felipe Calderón y su secretario de 
Gobernación, Fernando Gómez Mont, quien pronto habrá de dejar su cómodo 
sillón de Bucareli, así se ostente como interlocutor válido del Ejecutivo con el 
Congreso de la Unión.  

Los dirigentes de partidos políticos se niegan a tener tratos con Gómez Mont 
después del frustrado pacto entre PAN y PRI y los escándalos en la Cámara 
de Diputados. Le perdieron la confianza.  

Tras su renuncia a Acción Nacional, sin haber formalizado claramente su 
reingreso a ese partido, quien debiera ser responsable de la política interior 
rompió con el líder blanquiazul, César Nava.  

Gómez Mont ya no es útil al primer mandatario y así se explica por qué en la 
gira de trabajo del pasado día 8 a Michoacán cada uno volteó para diferentes 
direcciones, tanto en el avión como en un presídium. Se les acabó el deseo 
de conversar.  

El huésped de Bucareli no fue invitado al tercer viaje de Calderón a Ciudad 
Juárez, lo cual coincidió con la autorización de licencia en San Lázaro de 
Roberto Gil, quien asume una subsecretaría de Gobernación y se convierte 
en enlace con Los Pinos.  

Gómez Mont ha reiterado que no dejará su cargo. Es el estilo del gabinete 
presidencial. La frase de ―no renunciaré‖ ha sido dicha por los secretarios de 
Hacienda (Agustín Carstens), del Trabajo (Javier Lozano), de Seguridad 
(Gerardo García Luna), de Comunicaciones (Juan Molinar Horcasitas), y 
otros que se fueron como Alberto Cárdenas, Eduardo Medina Mora, Luis 
Téllez y Jesús Reyes (Pemex), entre otros.  
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Los principales colaboradores de Calderón se creen propietarios de la 
parcela que ocupan. No aceptan que son simples secretarios. Sólo eso.  

Los mismos panistas se preguntan por qué continúa Gómez Mont en 
Gobernación y la respuesta es: ―porque el Presidente no ha encontrado con 
quien relevarlo‖.  

Increíble, pero cierto, el panismo carece de políticos y buenos 
administradores, lo cual se comprueba en los hechos, aparte de que 
Calderón se ha visto distante de la gente de su partido.  

¿O cómo se explica que el viejo blanquiazul, Rodolfo Elizondo, haya sido 
destituido en Turismo y en su lugar fue nombrada Gloria Guevara, ajena al 
PAN y en cuyo currículum sólo destaca como vicepresidenta y directora de 
Sabre Travel Network México, empresa de reservaciones y viajes? ¿Pues 
cuántos boletos vendió al calderonismo?  

SOBRE EL INMINENTE cambio en la Secretaría de Gobernación fue notoria la 
avidez de Juan Molinar Horcasitas para arribar a esa dependencia.  

Ni a través de sus lentes pudo ocultar su ambición, pero el mundo se le vino 
encima con el fallo de la Suprema Corte de Justicia de la Nación al 
responsabilizarlo, junto con el ex gobernador sonorense Eduardo Bours, de 
la muerte de 49 niños en la maldecida guardería ABC.  

Suponen los panistas que hasta allí llegó Horcasitas, con mayor razón si se 
empeña en golpear a TV Azteca, en beneficio de diversos intereses oscuros.  

¿Quiénes entonces pueden entrar a Bucareli en lugar de Gómez Mont? 
Aunque usted no lo crea es mencionado el ex priísta Javier Lozano, autor de 
fracasos como los del sindicato minero de Gómez Urrutia y el de LyFC de 
Martín Esparza. Esto exhibe la pobre conducción calderonista.  

Un segundo prospecto es el secretario de Educación Pública, Alonso 
Lujambio Aranzabal, quien se siente presidenciable porque intervino en la 
elaboración de la reforma política de Calderón y se convirtió en hijo 
predilecto de Elba Esther Gordillo, vicepresidenta de México. Como decía un 
estimado norteño: ―¡Qué bien va todo!‖.  
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TRASCENDIÓ 
 
Que mal empezó este año el IFE, que preside Leonardo Valdés, al acordar, en 
opacidad absoluta, que las multas que se imponen a partidos, candidatos y 
medios pasen a las arcas del propio órgano electoral para hacer frente a sus 
―pasivos laborales‖. 

¿Por qué no, como era usual, ese dinero se va al Conacyt para apoyar la 
educación y la investigación? 

Lo más grave del acuerdo no sólo es el gratuito y severo golpe económico a 
la ciencia y la tecnología nacionales, sino además que el IFE se convierte en 
juez, parte y beneficiario de sus propias determinaciones. Seguramente el 
Tribunal Electoral les volverá a enmendar la plana. 

Que el presidente Felipe Calderón y los diputados del PAN tuvieron ayer una 
comida en Los Pinos, en la que revisaron temas prioritarios, como la 
seguridad nacional y la reforma política. 

De paso, ofrecieron una despedida a Roberto Gil Zuarth, quien se 
incorporará a la subsecretaría de Gobierno de la Secretaría de Gobernación. 

Por cierto, los integrantes de la Junta de Coordinación Política de la Cámara 
de Diputados, a su vez, despidieron con un reconocimiento unánime a Gil 
Zuarth, pero también lo emplazaron a conducirse con ―neutralidad‖ en su 
nuevo cargo. 

Los líderes de la oposición le pidieron en privado no actuar como el 
―furibundo panista‖ que fue en San Lázaro, y mucho menos ―seguir siendo el 
vicecoordinador de los diputados de Acción Nacional, ahora desde las 
oficinas de Bucareli…‖. 

Que, con tal de poder construir un segundo piso en el centro de Cuernavaca, 
el alcalde Manuel Martínez Garrigós (PRI) propondrá esta semana a la 
Secretaría de Comunicaciones y Transportes un trueque. 
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A cambio de las autorizaciones que le permitirían utilizar 185 millones del 
presupuesto federal, Martínez Garrigós se encargaría de ―aplacar y 
sensibilizar‖ a comuneros y grupos ecologistas de la zona de influencia 
priista entre Morelos y el Estado de México, opuestos a que el gobierno 
calderonista abra en esas tierras boscosas una carretera directa 
(denominada libramiento norponiente), que facilitaría el transporte de carga 
y pasajeros hacia el sur del país y haría posible llegar a Guerrero sin tener 
que pasar por Cuernavaca. 

Si de poco le han servido para resolver uno municipal, la duda está en saber 
si sus habilidades diplomáticas le darán para arreglar un problema federal 
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PIDEN LIBERTAD PARA ESTUDIANTE DETENIDO EL 2 
DE OCTUBRE 

Al presidente del Tribunal Superior de Justicia del DF; a la juez Celia Marín 
Sasaki, juzgado 30; a los que nos han acompañado en la lucha por la libertad 
de Víctor Herrera Govea; a quienes están por la justicia en este país y en el 
mundo: en la marcha del 2 de octubre de 2009, Víctor Herrera Govea fue 
brutalmente golpeado, en una ocasión por policías y en otra por judiciales. 
Después fue detenido y acusado de los delitos por daño en propiedad ajena y 
robo en pandilla. A más de cinco meses de estar injustamente preso ha 
tenido que soportar la burocracia de un proceso largo e innecesario. 

Un amparo otorgado por la juez Martha Gabriela Sánchez sólo cuestiona que 
no se detalla la manera en que Víctor delinquió, por lo tanto, sigue afirmando 
que éste es culpable; sin embargo, la única prueba es el testimonio falso y 
contradictorio de ocho judiciales. Por tal motivo, la juez Celia Marín Sasaki 
debe dictar auto de libertad a Víctor Herrera Govea. 

Su situación es la de muchos otros, cautivos por luchar, por acusaciones 
falsas o por delitos menores frente a miles de casos de impunidad de 
empresas, cadenas comerciales, de gobiernos y particulares que 
contaminan el ambiente, evaden impuestos, acaban con el pequeño 
comercio, despojan a pueblos de sus tierras y son responsables de la muerte 
de mujeres, mineros, niños y jóvenes. 

Hoy en día la cárcel constituye la única oferta para muchos jóvenes de entre 
20 y 30 años de edad, mientras que la educación y el trabajo les son negados. 

Porque no es delito conmemorar la masacre de los estudiantes en 1968, 
¡exigimos a la juez del juzgado 30 libertad para Víctor Herrera Govea! 

Por el Comité por la Libertad de Víctor Herrera Govea, Eduviges Govea 
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VISITA-HELGUERA 
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